
書面質詢
鄭安庭議員

促解決長者“上落樓難”的書面質詢

為改善本澳長者的養老環境，政府推出了“長者公寓先導計劃”，以改善
唐樓長者的出行和居住環境，相關政策值得讚賞。然而，先導計劃只
有1800個單位，而目前本澳有大量的長者居住在沒電梯的唐樓，上落樓
梯存在困難。曾有長者向本人反映，由於爬樓梯和將輪椅搬上搬落十分
困難，因此被迫長期不出門，導致生活質素和身心健康受到影響。雖然，
政府曾指出，已資助家居照顧及支援服務隊購買上落樓梯機，協助部分
長者上落樓梯，但本澳老齡化問題日益加劇，服務隊是否能夠足以應對
長者需求，仍需政府研判，並致力構建更加清晰的短中長期對策，解決
長者“原居安老”所面對的“上落樓難”的問題。
有資料顯示，廣東省目前已經有大量老舊樓宇成功加裝電梯。在台灣地
區，各城市亦推出了資助老舊樓宇安裝電梯或“自助上落樓梯機”的政策。
而香港更根據唐樓的具體環境，協助舊廈居民安裝“電梯”、“自助上落樓
梯機”、“座椅電梯”等設備，並與團體合作，為長者提供樓梯機接載服務。
此外，亦有長者建議，期望政府逐步將醫療外展服務覆蓋至出行不便的
唐樓長者，提升長者原居安老的生活質素。
有鑒於此，本人向當局提出以下質詢：
一、請問政府是否持續掌握目前本澳在唐樓居住，而又存在上落樓困難
的長者的具體情況和訴求？
二、請問政府是否有對本澳各唐樓作全面檢視，特別是長者較多的唐樓，
會否因應大廈的具體狀況和條件，為其安裝“自助上落樓梯機”或“座椅電
梯”，令到部分有一定自理能力和照顧者服務的長者，能夠自助使用相關
設備出行，亦可減輕對公共服務的需求？
三、政府曾通過澳門基金會資助澳門明愛推行上落出行服務。請問今年
相關服務的成效如何，為應對本澳老齡化社會日益增長的長者上落樓需
求有何短中長期對策，會否考慮以組織和支持社區志願者等模式，增加
長者上落出行服務的供應？
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